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Проект кластера комплексного 
сопровождения и реабилитации 
участников СВО на базе Мультицентра 
социальной и трудовой интеграции 
во Всеволожске обсудили на 
круглом столе в рамках форума 
областной Общественной палаты. 
Корреспондент «Ленинградской 
панорамы» посетил обсуждение 
и узнал больше об инновационных 
подходках к реабилитации 
ветеранов.

— Когда наши герои возвраща-
ются из «горячих» мест, им необ-
ходима разная помощь. Тем, кто 
получил тяжёлые травмы в  ре-
зультате ранений, нужен индиви-
дуальный подход. Объём наших 
задач колоссален, как и  ответ-
ственность, которую мы на се-
бя берём, —  открывая меропри-
ятие, напомнила руководитель 
Мультицентра Ирина Дрозденко.

Кластер предоставит ветера-
нам не только реабилитацию, но 
и  поддержку в  адаптации, воз-
можность проживания и  про-
тезирования. Героям помогут 
с выбором профессии, обучени-
ем и трудоустройством. Все не-
обходимые услуги будут доступ-
ны на одной территории. На 
реабилитацию смогут приехать 
жители всей России —  от Кам-
чатки до Калининграда. Одним 
из ключевых объектов кластера 
станет межрегиональный центр 
высокотехнологичного протези-
рования «Мультипротез».

— Если всё пойдет по плану, 
его открытие состоится в  конце 
ноября, —  рассказал заместитель 
директора по развитию Центра 

высокотехнологичного протези-
рования Станислав Федотов. —  
Сейчас работы идут полным 
ходом: строители завершают от-
делку, наводят последние штри-
хи внутри здания. Планируется, 
что в год Центр будет принимать 
800 пациентов. Кроме того, зара-
ботает школа ходьбы на протезе.

В состав кластера также вой-
дёт мастерская для обслуживания 
и  ремонта технических средств 
реабилитации (ТСР). Она откроет-
ся в  следующем году. На данный 
момент такая площадка функцио-
нирует только в  Санкт-Петербур-

ге —  одна на два региона. Сегодня 
ветеранам устанавливают доро-
гостоящие бионические протезы, 
а при их поломке возникают колос-
сальные сложности. Импортные 
запчасти приходится ждать меся-
цами! Возможность ремонта ТСР, 
да ещё и в родном регионе, станет 
выходом из сложной ситуации.

— Считаю, что создание кла-
стера имеет важное значение для 
будущей активной жизни участ-
ников СВО, —  поделилась впечат-
лениями с  «Ленинградской па-
норамой» член Общественной 
палаты из Тосненского района 
Оксана Спицина. —  Два года на-
зад мой сын ушёл на фронт до-
бровольцем, а в июле этого года 
он «словил» мину. Врачи диагно-
стировали отрыв стопы, провели 
операцию, сейчас рана находится 
на этапе заживления. Разумеется, 
ни о  каком возвращении к  нор-
мальной, полноценной жизни без 
курса реабилитации не может 
быть и речи. Мечтаю, чтобы сын 
прошёл её в  этом суперсовре-
менном учреждении.

Ещё до официального откры-
тия кластера специалисты Муль-
тицентра накопили серьёзный 
опыт по реабилитации военнос-
лужащих и  поддержке семей 
участников СВО.

— Мой зять самостоятельно 
выбрал судьбу защитника Отече-
ства, —  с волнением в голосе стала 
рассказывать Лариса Денисова. —  
Знаете, одно дело —  смотреть 
в интернете, а другое —  оказаться 
в окопах, где падают снаряды, где 

пули свистят, где мины, где беспи-
лотники как мухи летают, где хо-
лодно и опасно. Это совсем другая 
история. Это не может не влиять 
на человека. В  декабре прошло-
го года зять получил серьёзные 
ранения. Но благодаря поддерж-
ке специалистов Мультицентра 
я подняла голову, расправила пле-
чи и  стала вместе с  дочерью ак-
тивно помогать другим семьям.

— Никогда нельзя опускаться 
до жалости к себе. Это губитель-
ная привычка. Всегда есть люди, 
которым хуже, чем тебе. Вооб-
ще, жизнь имеет ту ценность, ка-
кой мы хотим её наделить. И тот, 
кто постоянно твердит, что не-
счастлив, просто ленится жить, —  
сказал гость круглого стола, экс-
перт-психолог, потерявший 
зрение в 35 лет Владимир Казан-
кин. И  он, конечно, прав, ведь 
иногда чёрная полоса становит-
ся взлётной…

АННА КАРПОВА
ФОТО: МУЛЬТИЦЕНТР СОЦИАЛЬНОЙ 

И ТРУДОВОЙ ИНТЕГРАЦИИ

Владимиру Перфильеву (позыв-
ной «Большой») 29 лет. Он родил-
ся и  вырос в  городе Луга, учил-
ся в  Санкт-Петербурге, а  затем 
служил во Пскове в 76-й воздуш-
но-десантной дивизии, 234-м де-
сантно-штурмовом полку. Как 
признаётся сам Владимир, армия 
круто изменила его жизнь. На-
чалось всё со срочной службы. 
В  лужский военкомат молодой 
человек пришёл сам и оттуда– по 
распределению —  попал в  авто-
мобильные войска. Он так и мог 
бы остаться водителем, но позна-
комился с десантниками и понял, 
что хочет служить в этих прослав-
ленных войсках. Владимир вспо-

минает, что долго донимал офи-
церов просьбами взять его в ВДВ, 
особенно одного старшего лейте-
нанта, с которым потом он часто 
пересекался на специальной во-
енной операции. Настойчивость 
принесла свои плоды: в  десант-
ные войска он всё-таки попал 
и  из армии уйти уже не смог —  
слишком полюбил это сложное, 
но важное призвание. Во вре-
мя службы Владимир развивал-
ся не только в  военном деле: 
параллельно он отучился на ав-
томеханика, женился, у пары ро-
дилась старшая дочь Мария.

До СВО Владимир уже уча-
ствовал в  известных событи-

ях в  Сирийской Республике, по-
этому в  2022  году он, человек 
опытный, не раздумывая выра-
зил желание отправиться в зону 
специальной военной операции. 
В  этом решении его поддержа-
ла семья, особенно жена —  она 
понимала, что супруг не сможет 
сидеть в  стороне, зная, что его 
товарищи находятся в окопах.

Первое тяжёлое ранение 
Владимир получил в  сентябре 
2022 года в Херсоне. В тот момент 
его подразделение только полу-
чило противотанковые управля-
емые ракеты. Владимир поставил 
перед собой задачу любой ценой 
спасти их от уничтожения. В итоге 
оружие удалось сохранить, а вот 
мужчина попал под миномётный 
обстрел. Миной ему повредило 
ногу: пострадали мышцы и кость, 
была большая потеря крови. В со-
знание Владимир пришёл уже 
в госпитале. Врачи говорили ему, 
что ходить он больше не сможет, 
и ставили вопрос об ампутации. 
Чтобы спасти ногу, прямо в рану 

засыпали борную кислоту —  это 
был радикальный и  единствен-
ный возможный способ сохра-
нить конечность. Настойчивость 
боец проявил и  тут: благодаря 
настрою спустя месяц Владими-
ра выписали из госпиталя, и уже 
через полгода он начал ходить на 
своих ногах и вернулся на фронт.

В боях под Кременной он по-
лучил второе, более тяжёлое ра-
нение. У его товарища пострадала 
рука, и наш земляк подполз к не-
му, чтобы оказать первую помощь. 
В этот момент он получил пулевое 
ранение в  голову. Боец несколь-
ко раз терял сознание. Он вспоми-
нает, что во время обморока его 
мозг продолжал активно работать, 
поэтому в  тот момент он успел 
мысленно попрощаться с семьёй. 
После этого Владимир переката-
ми смог выбраться из-под обстре-
ла. В госпитале в Луганске врачи 
определили у мужчины открытую 
черепно-мозговую травму. После 
такой травмы службу в армии при-
шлось завершить.

Восстанавливаться Владими-
ру помогала семья. По словам 
мужчины, дочери стали для не-
го самой главной мотивацией 
для восстановления. Сейчас Вла-
димир ведёт активную жизнь. Он 
погружается с аквалангом, зани-
мается парусным спортом, пу-
тешествует с  семьёй по России. 
Помимо этого, он поступил в ма-
гистратуру в  Санкт-Петербург-
ский политехнический универси-
тет Петра Великого на новую для 
себя специальность «робототех-
ника» и занялся благотворитель-
ностью. Он ведёт телеграм-канал, 
где рассказывает ветеранам, что 
после ранения жизнь только на-
чинается, помогает жителям при-
граничья и работает с детьми.

Владимир Перфильев советует 
нашим читателям никогда не опу-
скать руки и всегда двигаться впе-
рёд с гордо поднятой головой. Он 
говорит, что в  любом случае на-
до продолжать жить и развивать-
ся, можно найти себя в любой дру-
гой сфере, но самое главное —  это 
не останавливаться.

АННА ЛЕЙБУК
ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА 

ВЛАДИМИРА ПЕРФИЛЬЕВА
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Новый сезон для ленинградского 
областного Театра на Васильевском 
ознаменован не только 
премьерными спектаклями, но 
и важной вехой —  35-летием 
коллектива. Художественный 
руководитель-директор театра 
Владимир Словохотов поделился 
с нами воспоминаниями о начале 
творческого пути, размышлениями 
о значении сцены в жизни людей 
и планами на 36-й театральный 
сезон.

— Владимир Дмитриевич, бо-
лее 30  лет Театр на Васильев-
ском является государствен-
ным областным театром. Как 
сегодня строится ваша работа 
с Ленинградской областью?

— В этом сезоне мы игра-
ем 107 спектаклей в  Ленобласти. 
Представьте, если в году пример-
но 250 рабочих дней, то полови-
на рабочего времени проходит 
на выездных площадках. Сейчас 
в регионе появились замечатель-
ные площадки. Практически вез-
де есть свет, звук, тепло. А когда-то 
мы приезжали со своими обогре-
вателями, потому что в гримёрках 
было невозможно переодеться.

— Выступления в  каких 
районах Ленобласти вам осо-
бенно по душе?

— Я очень люблю Лодейное 
Поле, Выборгский район, Кириш-
ский район. Какой пейзаж, такие 
и люди. Чистота свободы, чисто-
та взаимоотношений —  жизнь 
в деревне всегда была выстрое-
на на этих принципах. Там нель-
зя быть плохим или нечестным, 
ведь дурная слава передается из 
поколения в поколение.

Вы знаете, я сам из сельской 
местности —  родился в  дерев-
не Сергеевка Манского района 
Красноярского края. Мои роди-
тели были учителями. Бабушка 
была актрисой и  оперной певи-
цей до революции. У  меня бы-
ло сельское детство —  просто 
кто-то зимой бегал с  клюшкой 
по льду, а я читал книжки. И ар-
тистом стал благодаря случаю. 
Когда учился в 5-м классе, к нам 
приехал Канский драматический 
театр. В клубе не хватало места, 

чтобы сыграть спектакль. И  ос-
вободили подтоварник —  место, 
где хранили зерно. Старый барак, 
построенный из огромных ли-
ственниц. Его вычистили, выме-
ли, поставили скамейки из клуба, 
включили прожектора. И  ког-
да я  уловил запах хлеба, а  вме-
сте с  ним —  запах грима, и  уви-
дел бесконечно красивые по тем 
временам костюмы —  сразу по-
нял, что это сказка, в  которой 
я обязательно буду жить.

И сегодня я верю, что если ка-
кой-то мальчик или девочка в на-
шей Ленинградской области уви-
дит наш спектакль, то, быть может, 
и он захочет стать артистом. Или 
же просто посмотрит «Землю Эль-
зы» и поймёт, что такое любовь.

— Восприимчивых натур не-
мало, но как распознать при-
рождённого артиста? Вы как 
педагог знаете секрет?

— Мне сложно сказать, как 
происходит выбор актёра. Это 
и внутреннее состояние челове-
ка, и его энергетика, и его обая-
ние или категорическое отсут-
ствие обаяния —  такие артисты 
тоже, кстати, нужны. Помога-
ют интуиция и ощущение колос-

сальной ответственности. Если 
мы выучим инженера в институ-
те, а он быть им не захочет —  то 
человек без проблем переучится 
и сильно не пострадает. А пред-
ставляете, какая тщеславная на-
тура —  артист? Если он окажет-
ся вне профессии? При работе 
с  молодёжью я  всегда помню, 
что возьму на себя грех и  унич-
тожу этого человека, если он не 
будет занят или будет большую 
часть времени стоять за кулиса-
ми и смотреть, как играют другие.

— После обучения ваши 
ученики могут попасть в труп-
пу театра?

— Семнадцать лет тому назад 
я набрал курс в театральной ака-
демии, и после выпуска все ребя-
та перешли к  нам на работу. Вы-
пускники прошлого года учились 
в  стенах театра и  тоже вошли 
в труппу. На будущий год мы наби-
раем курс, будет около 14 человек. 
Роман Владимирович Смирнов, 
известный режиссёр и  педагог, 
ученик Георгия Александровича 
Товстоногова, набирает этот курс. 
Вторым педагогом будет Галина 
Юрьевна Зальцман, она препода-
ёт в ГИТИСе и с 2022 года являет-
ся штатным режиссёром нашего 
театра. На сцене идут её спектак-
ли «Жертвоприношение», «Зем-
ля Эльзы», «Розенкранц и Гильдер-
стерн мертвы». Кстати, последние 
два спектакля оформил один из 
лучших художников нашей теа-
тральной планеты Семён Семёно-
вич Пастух.

— Театр на Васильевском уве-
личивает количество площа-
док, запускает новые проекты. 
Это тоже помогает привлекать 
таланты?

— Конечно! Во время панде-
мии, когда всё остановились, мы 
сделали полную реконструкцию 
здания на Среднем проспекте 
Васильевского острова. Осна-
стили Большую сцену новейшей 
аппаратурой. У  нас появился 
Дворец искусств Ленинградской 

области на площади Стачек. По 
программе Минкультуры РФ ос-
настили сцену ЛОФТ по послед-
нему слову техники.

— ЛОФТ —  эксперименталь-
ная площадка и одноимённый 
фестиваль?

— И ещё, кроме того, лабора-
тория. В прошлом году темой фе-
стиваля был жанр антиутопии. Мы 
заказали шесть этюдов молодым 
авторам. Потом пригласили шесть 
режиссёров из разных точек Рос-
сии и  зарубежья. Поставили от-
рывки, пригласили театральных 
критиков и  в  результате получи-
ли два спектакля для сцены ЛОФТ. 
В  рамках фестиваля мы пригла-
шаем яркие спектакли: у нас бы-
ли гости из Сербии, Беларуси, из 
российских городов — Москвы, 
Астрахани, Новосибирска. В этом 
апреле фестивалю будет уже 
6  лет. Следующий фестиваль бу-
дет посвящён Серебряному веку. 
Кстати, в  нашем театре на Сред-
нем проспекте бывали многие 
поэты той эпохи. Они читали свои 
стихи в  «Театральном зале фон 
Дервиз». Это уже позже, в  30-х, 
здание передали ТЮЗу. Сейчас 
у нас есть идея создать спектакль 
о нашем театре —  действие будет 
происходить во дворе и на сцене.

— А как за 35 лет вашей рабо-
ты изменился зритель? Не при-
ходится ли бороться за внима-
ние к живому слову?

— С привлечением внимания 
к живому слову у нас, к счастью, 
проблем нет. Когда звучит текст 
из динамика «Просьба отклю-
чить мобильные телефоны», все 
их отключают. И в это время лю-
ди на 2–3 часа остаются один на 
один с  нами. Конечно, если зри-
тель во время спектакля берёт 
телефон —  это наша вина, но я не 
помню, чтобы нам когда-то меша-
ли телефоны. Артист должен 2,5–
3 часа держать зрительный зал, 
и пока нам это удаётся.

Вообще, не надо пугаться то-
го, что многие люди не ходят 
в  театр. По некоторым оценкам, 
около 3% людей на планете по-
сещают театр. Есть те, кому театр 
очень нужен. Не все могут пой-
ти в  церковь, а  в  театре, в  тиши 
зала, человек может найти ответ 
на волнующий вопрос. В каждом 
талантливом спектакле есть от-
вет на какой-то вопрос. Театр —  
сложное явление, и не надо учить 
зрителя, мы не агитбригада, наша 
главная задача —  это спектакли, 
которые можно смотреть всем: 

маме, папе и ребёнку. Репертуар 
у  нас разнообразный, в  каждом 
спектакле мы стараемся добить-
ся чистоты отношений.

Есть и  особенно преданные 
театру зрители. Не раз после 
спектакля на нашей сцене звуча-
ло предложение руки и  сердца: 
молодой человек заранее дого-
варивался о  возможности обра-
титься к невесте. А совсем давно, 
лет тридцать назад, ко мне ста-
ли приходить молодые ребята 
из Морской академии, Военной 
академии материально-техниче-
ского обеспечения с девушками. 
Я  сказал тогда: «Курсантов с  де-
вушками пускать бесплатно». Им 
некуда было ходить, стипендии 
крошечные, куда они пойдут? 
И им так нравилось к нам прихо-
дить, два ряда всегда было заня-
то. Прошло, наверное, лет пятнад-
цать: ко мне приходит капитан 
первого ранга из Владивостока. 
Оказалось, когда он учился в ака-
демии в Санкт-Петербурге, то ча-
сто ходил к нам в театр с девуш-
кой, потом они поженились, у них 
появились дети, они уехали на 
Дальний Восток, и  там с  девуш-
кой что-то случилось. Какая-то 
трагическая история. Он приехал 
в Санкт-Петербург и пришёл в те-
атр, чтобы вспомнить, как часто 
бывал здесь с ней.

— Каких ещё премьер ждать 
зрителю в новом сезоне?

— Сейчас идут репетиции 
«Бориса Годунова» —  к  февралю. 
В  планах также «Дуэль» Чехова, 
«Маменька» Салтыкова-Щедрина 
(по роману «Господа Головлевы»). 
В  каждом случае это большой 
труд. Режиссер, время, пьеса —  
должно совпасть много факторов, 
чтобы получился спектакль.

БЕСЕДОВАЛА АЛЕКСАНДРА СИДОРОВА
ФОТО: ПРЕСС-СЛУЖБА  

ТЕАТРА НА ВАСИЛЬЕВСКОМ
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В Год команды заботы культурное 
пространство 47-го региона 
становится более доступным 
для людей с ограниченными 
возможностями здоровья. 
Яркий пример —  музей-усадьба 
«Приютино», где посетителям 
представили тактильные копии 
музейных артефактов. Эти 
экспонаты, предназначенные для 
слабовидящих и незрячих гостей 
усадьбы, стали результатом 
совместной работы музея, 
команды «Особый взгляд» 
и программы благотворительного 
фонда «Искусство, наука и спорт».

В осеннем убранстве музей-усадь-
ба «Приютино» раскрывается как 
место душевного покоя и  тепло-
ты. Здесь каждый гость может 
ощутить атмосферу уюта, слов-
но возвращаясь в  родные сте-
ны. Осенние листья и творческие 
композиции встречают посетите-

лей у входа, придавая особое оча-
рование этому уголку. Вот уж дей-
ствительно приют —  место покоя, 
в которое хочется возвращаться.

— А это мы из осенних ли-
стьев сделали, —  говорит охран-
ник, показывая на «розу» на од-
ном из подоконников музея. —  Со 
стороны кажется, что настоящий 
цветок. Хотя на самом деле —  
что-то вроде «икебаны».

Тем временем на крыльце му-
зея появляются представители 
Центра медико-социальной ре-
абилитации инвалидов по зре-
нию —  они первыми оценят 
тактильные копии экспонатов 
и  экскурсии с  тифлокомменти-
рованием. Так называют специ-
альные словесные описания, 
которые помогают людям с нару-
шением зрения понять, что про-
исходит вокруг.

— Перед нами двухэтажное 
здание из красного кирпича, нео-

штукатуренное. Крыша железная 
двускатная. Здание прямоуголь-
ной формы. Мы осматриваем од-
ну из его длинных сторон, —  зву-
чит голос гида. Гостям предлагают 
дотронуться до фасада усадьбы, 
чтобы ощутить фактуру кирпича, 
покрытого мягким мхом. В гости-
ной посетители услышат звук ста-
ринной музыкальной шкатулки, 
а в столовой —  насладятся арома-
тами местного травяного сбора.

Как отмечают в  музее-усадь-
бе «Приютино», идея адаптиро-
вать пространство для слабо-
видящих посетителей возникла 
давно. Время и  усилия, вложен-
ные в создание таких программ, 
теперь приносят свои плоды. 
Благодаря гранту губернатора 

Ленинградской области «Прию-
тино» стало действительно до-
ступным для всех.

В музее также появились так-
тильные копии таких экспонатов 
как портрет Елизаветы Олени-
ной, герб рода Олениных, бюст 
Оленина. На специальных стен-
дах представлены объёмные мо-

дели артефактов, которые мож-
но изучать через прикосновения. 
Их названия также продублиро-
ваны шрифтом Брайля.

— Позитивные ощущения 
от экскурсии, но изначально все 
волновались. Мы пока осваива-
емся с инклюзивными технологи-
ями, есть некоторый мандраж —  
чего уж скрывать! Но первой 
экскурсией довольны, ведь мы 
получили важные комментарии 
и  советы от наших гостей. Это 
вдохновляет, мы и  дальше бу-
дем двигаться в  направлении 
по созданию доступной сре-
ды. Мечтаем адаптировать под 
эти цели и  наш замечательный 

парк, —  рассказала «Ленинград-
ской панораме» Алевтина Кара-
мышева, куратор проекта «При-
коснись к Приютино».

Заведующая музеем Ольга 
Морозова представила гостям 
презентации менеджера про-
граммы «Особый взгляд» Вале-
рию Стадлер. Приветственное 
слово произнесла Дарья Воро-
бьёва, начальник отдела куль-
туры Всеволожского района Ле-
нинградской области.

— Для людей слабовидящих 
и незрячих важно иметь возмож-
ность тактильного ощущения вы-
ставки и  экспозиции. Это яркий 
пример того, когда люди с  про-
блемами со зрением могут лучше 
себе представлять содержание 
выставки, —  отметил Владимир, 
посетитель музея-усадьбы «При-
ютино», инвалид по зрению.

Создание тактильных копий 
стало возможным благодаря 
гранту благотворительного фон-
да «Искусство, наука и  спорт». 
Ожидается, что опыт «Приюти-
но» станет примером для разви-
тия доступной среды во многих 
музеях Ленинградской области.

КСЕНИЯ БОНДАРЕНКО
ФОТО АВТОРА

Ленинградская область приняла 
участие в работе Международной 
специализированной выставки 
«Дорога 2024», которая проходила 
в Екатеринбурге. Там же состоялся 
первый в современной истории 
Всероссийский съезд работников 
дорожного хозяйства. Само 
мероприятие стало возрождением 
заложенной ещё 110 лет назад 
традиции, когда в далёком 
1914 году прошёл I Съезд деятелей 
по шоссейному делу.

Создание современной, комфорт-
ной и  надёжной транспортной 
инфраструктуры, как отметил 
министр транспорта РФ Роман 
Старовойт, является одной из 
основных задач, поставленных 
президентом нашей страны Вла-
димиром Путиным перед работ-
никами дорожного хозяйства.

— Мы видим, какую большую 
нагрузку несёт современная до-
рожная сеть, чтобы обеспечить 
бесперебойную логистику, ком-
фортный автотуризм и  безопас-
ное передвижение наших граж-
дан по тысячам километров 
трасс, —  заявил министр.

В ходе выставки представите-
ли Ленобласти приняли участие 
во множестве мероприятий, ко-
торые были посвящены строи-
тельству, ремонту и содержанию 
дорог. Кроме того, делегаты по-
сетили экспозицию отечествен-
ной техники, которая работает 
на магистралях нашей страны, 
проинспектировали последние 
достижения в сфере дорожного 
строительства, а также посетили 
церемонию ввода в  эксплуата-
цию новых участков федераль-
ных трасс, включая дороги в До-
нецкой Народной Республике, 
и  обсудили итоги реализации 
нацпроекта «Безопасные каче-
ственные дороги» в Ленобласти.

Ленинградская область ак-
тивно работает над реализаци-
ей нацпроекта. В общей сложно-
сти к  концу 2024  года в  рамках 
программы «Безопасные и  каче-
ственные дороги» регион плани-
рует ввести в эксплуатацию более 
200 километров дорог, не считая 

подъездов к  садоводствам, об-
новление которых осуществля-
ется совместно с  Санкт-Петер-
бургом. К этому моменту работы 
подошли к  концу на 6 объектах, 
на остальных они в  ближайшее 
время будут завершены. Всего 
же за 6  лет реализации нацио-
нального проекта было обновле-
но более 1100 километров дорог, 
к концу года эта цифра увеличит-
ся на 200 километров.

Сделать жизнь ленинградцев 
комфортной —  один из главных 
принципов дорожников. Поэто-
му они ежедневно делают макси-
мум возможного для её реализа-
ции. Работы идут полным ходом, 
в том числе на крупных объектах 
в  густонаселённых районах об-
ласти. Речь идёт об обходе Мури-
но в створе Пискарёвского про-
спекта, развязки с  Мурманским 
шоссе в  Кудрово и  дальнейшее 
расширение Колтушского шоссе. 
Объём работ немалый, но ленин-
градские дорожники планируют 

сдать работы даже раньше заяв-
ленных сроков.

Кроме того, в эти дни выходит 
на финишную прямую один из 
самых масштабных в регионе ре-
монтов —  путь от Куровиц через 
Кобрино, Воскресенское и  Пи-
жму в  Гатчинском округе уже 
«переоделся» в новое покрытие. 
Осталось только укрепить обо-
чины, нанести разметку и  уста-
новить дорожные знаки! Хоро-
шие темпы набрали дорожники 
и  на дороге Колтуши —  Бор —  
Коркино во Всеволожском рай-

оне. Здесь по просьбе жителей 
заменят изношенный асфальт 
на двухкилометровом участ-
ке —  добраться до знаменитого 
Коркинского озера скоро мож-
но будет по обновлённому по-
крытию. Всё это —  конкретные 
примеры того, как президент-
ский нацпроект меняет жизнь 
ленинградцев к лучшему, делая 
дороги региона безопасными 
и качественными.

ИЛЬЯ БУНИН
ФОТО: КОМИТЕТ ДОРОЖНОГО 

ХОЗЯЙСТВА ЛО
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